

Axel Callis
Analista político, y la conformación del gabinete de KastHéctor Barria
Jefe de la bancada de diputados de la Democracia Cristiana (DC)**Coincidencias**

●Escuchando y viendo las noticias de los incendios en las regiones Ñuble, Biobío y La Araucanía, que se extienden ya por cinco días, con decenas de muertes y centenas de viviendas arrasadas y familias sin hogar, ataques a bomberos, bidones con gasolina a la vera de los caminos, focos de inicio de incendios simultáneos a distancia mayor que el alcance de pavesas, gráficos indicando: ahora si quemamos Chile, no se puede creer que son coincidencias.

Cabe pensar en un terrorismo planificado, para desestabilizar el orden ciudadano, en forma digamos sin medios onerosos. Veranos con altas temperaturas, viento y locos terroristas siempre existirán, por lo que sólo es posible contrarrestarlo con servicios de inteligencia de trabajo constante, que junto a los medios contraincendios, darían mejores resultados que los obtenidos en estos días.

*Marcos Concha Valencia***Panorama internacional**

●Los recientes reacomodos en la política exterior de Estados Unidos y la respuesta de otras potencias están configurando un escenario internacional

más fragmentado y competitivo. Los acontecimientos en Venezuela, tras el fin del liderazgo de Nicolás Maduro, reabrieron el debate entre democracia, soberanía y poder, mostrando cómo la realpolitik puede converger con demandas democráticas internas.

Este contexto, marcado por tensiones como Rusia-Ucrania y China-Taiwán, refuerza la disputa entre modelos políticos. Para Chile, el desafío será sostener una política exterior prudente, alineada con la defensa de la libertad, la democracia representativa y el Estado de derecho, en un mundo cada vez más tensionado.

*Cristóbal Laimböck***Postulaciones**

●Esta semana de postulaciones a la educación superior coincide con un momento clave para el mercado laboral chileno. Según un informe de OTIC CChC y Comov, el 86% de las empresas proyecta que tecnologías como la IA y el Big Data transformarán sus modelos de negocio, poniendo en riesgo de automatización a 2,4 millones de empleos en el país.

Este escenario nos obliga a mirar más allá del prestigio y poner el foco en la pertinencia y empleabilidad. Secto-

res estratégicos, como la construcción y la agricultura, tienen hoy al 70% de su dotación en zona de riesgo, mientras que áreas vinculadas a la automatización, minería o tecnología presentan tasas de empleabilidad superiores al 90%. Aún así, Chile enfrenta un déficit de cerca de seis mil especialistas solo en el sector tecnológico.

Sin duda, estamos frente a una encrucijada: cerrar brechas de habilidades y potenciar el crecimiento del país, o arriesgarnos al estancamiento. Para ello, necesitamos entender la formación como un proceso continuo y tomar decisiones informadas hoy es clave, no solo para el proyecto de vida de miles de jóvenes, sino también para la productividad, competitividad y crecimiento de Chile en los próximos años.

*Barbara Veyl***Expectativas**

●Al igual que un DT de un equipo de fútbol, el Presidente electo José Antonio Kast pudo elegir a su gusto los integrantes de los ministerios de su gobierno. Algunos quedaron contentos y otros amargados. Desde el primer momento, cuando comience a rodar la "pelotita" el 11 de marzo, todos los chilenos estarán atentos a la performance

de cada ministro, con las dos típicas caras de la moneda: los que aplaudirán cada jugada y los que abuchearán lo que venga. Si el equipo del Presidente electo Kast "gana, gusta y golea", todos los chilenos ganaremos.

*Luis Enrique Soler Milla***Derecho a vínculos**

●Para 2050, la población mayor de 60 años se duplicará a 2.100 millones, representando el 22% del total mundial. Chile no está ajeno: en 2024, las personas mayores de 65 años alcanzaron el 14% de la población, y cada vez más viven solas. Este escenario plantea desafíos urgentes para la salud, las pensiones y, sobre todo, para garantizar vínculos sociales que sostengan el bienestar.

Hablar de soledad en la vejez es hablar de una experiencia profunda, muchas veces invisible. No se trata sólo de estar físicamente solo, sino de sentir distancia entre los vínculos deseados y los reales. En Chile, un 43,5% de las personas mayores declara sentirse sola y más de la mitad presenta alto riesgo de aislamiento social. Esta realidad responde a cambios estructurales: familias más pequeñas, movilidad, urbanización y estilos de vida individualistas.

En este contexto surge el proyecto de ley que busca garantizar el derecho de las personas mayores a mantener relaciones familiares y sociales mediante un procedimiento judicial especial. La iniciativa visibiliza una problemática real, pero su diseño plantea tensiones: trasladar a la vejez el modelo de "relación directa y regular" propio del derecho de infancia presupone una lógica tutelar que no corresponde a adultos autónomos. Judicializar los afectos introduce coerción en un espacio íntimo, donde la voluntad debe primar.

Más que imponer vínculos, Chile necesita políticas integrales que prevengan el aislamiento, fortalezcan redes comunitarias y promuevan un envejecimiento digno, activo y humano.

Dra. Naldy Febré V.

El Mercurio de Calama invita a sus lectores a escribir sus cartas a esta sección. Los textos deben tener una extensión máxima de 1.000 caracteres e ir acompañados del nombre completo, cédula de identidad y número telefónico del remitente. La dirección se reserva el derecho de seleccionar, extraer, resumir y titular las misivas. Las cartas deben ser dirigidas a cartas@mercuriocalama.cl